

peperangan ini ikut pula dua cucu Rasulullah, Hasan dan Husein. Keduanya dan banyak sahabat pun segera membaur dengan penduduk asli Persia, ada yang bermukim di salah satu wilayahnya, mempersunting perempuannya, bahkan sebagian dari mereka menetap hingga wafat.

Demikianlah, setelah jatuhnya kekaisaran Persia, agama Islam pun diterima dengan cepatnya di wilayah tersebut. Dan semenjak itu, pelan namun pasti agama Islam mengakar, sebagaimana bahasa Arab yang dengan giat dipelajari para pemeluk agama baru ini. Namun pada abad ke-3 H., yakni masa kekhilafahan al-Ma'mun, wilayah tepian yang jauh dari pusat kekuasaan di Baghdad sudah seperti negeri yang merdeka. Di sana sini muncul penguasa-penguasa lokal yang membentuk pemerintahannya sendiri, yang mengikuti kekhilafahan Baghdad hanya sebatas nama formalitas saja.¹⁹

Di Iran, yakni di Khurasan, muncul daulah Thahiriyah (205 s.d. 259 H.) yang dipimpin oleh Thahir ibn Husain, yang merupakan seorang jenderal tentara Khilafah a-Ma'mun sendiri. Negeri lokal ini pun berusaha melakukan ekspansi ke daerah-daerah sekitarnya, termasuk ke Jilān. Hanya saja, usaha ini gagal. Jilān saat itu mengadakan perlawanan dengan dipimpin oleh seorang Sayyid 'Alawiyah (keturunan Ali k.w.), yang bernama Hasan bin Zaid bin Muhammad.²⁰ Sejak itu, Hasan bin Zaid membentuk negara tersendiri, yakni daulah Zaidiyah (berdiri 250 s.d. 316 H.), yang wilayahnya mencakup Jilān dan Thibristan. Kemudian, daerah ini jatuh ke tangan Mardawaih bin Zayyar, dan di atasnya

¹⁹ Djamaludin, *Biografi Syaikh 'Abd al-Qādir Al-Jilānī*., 16.

²⁰ Saat tiba di Jilān, Hasan bin Zaid datang dari Ray (Teheran) bersama dua anak pamannya, ibn Musa bersaudara, yakni Idris ibn Musa dan Dawud ibn Musa. Dari sulbi Dawud ibn Musa inilah terlahir Shaikh 'Abd al-Qādir al-Jilānī.

didirikan Daulah Zayyariyah (316 s.d. 433 H.). Pada saat yang sama, muncul Daulah Buwaihiyah (320 s.d. 447 H.) yang menguasai hampir seluruh wilayah Iran saat ini, namun tidak pernah berhasil menguasai Jīlān.

Pada 432 H. muncullah Daulah Saljuk yang terus memperluas wilayahnya. Di bawah kepemimpinan Thugrul Bik, Dinasti Saljuk berhasil menaklukkan Daulah Zayyariyah pada 433 H., dan masuk ke Baghdad serta menghancurkan Daulah Buwaihiyah pada 447 H. Pada masa Dinasti Saljuk (432 s.d. 583 H.) menguasai kekhalifahan inilah, Shaikh ‘Abd al-Qādir lahir di Jīlān, yakni 470 H. Lebih tepatnya, Sang Shaikh lahir pada masa Dinasti Saljuk dipimpin oleh Sultan Malikshah dan wazir Nizamul Mulk.

Demikianlah Sang Shaikh lahir dalam suasana kekacauan politik dan berturut-turutnya perebutan kekuasaan. Hal ini ditambah lagi dengan kekacauan keamanan juga. Salah satu gerombolan pengacau paling terkenal dalam sejarah Islam, yakni kelompok *Hashashin*, juga muncul pada era itu. *Hashashin*, atau dalam logat barat disebut *Assasin*, adalah gerakan pengacau yang kejam dibawah pimpinan Hasan Ṣabah. Gerombolan ini tak segan-segan membunuh, menculik, merampok, dan menjegal. Mereka memproklamirkan eksistensinya pada 483 H., setelah berhasil merebut Alamut, salah satu benteng di perbukitan Jīlān. Kemudian kekuasaan mereka semakin luas dengan merebut benteng demi benteng (lebih dari 100 benteng) di perbukitan Alborz yang memanjang dari Azarbaijan hingga Qazwin. Pada 485 H., mereka bahkan berhasil membunuh Nizamul Mulk, wazir dari Sultan Dinasti Saljuk, Malikshah. Dan satu bulan kemudian, giliran Malikshah yang wafat karena diracun.

Kala al-Jilānī menghadapi sakaratul maut, puteranya, Abdul Wahab berkata kepadanya: “Apa yang mesti kulakukan sepeninggal ayah.?” Jawabnya: “Engkau harus taat kepada-Nya, jangan takut kepada selain-Nya, jangan berharap selain-Nya, dan berpasrahlah kepada-Nya.” Selanjutnya ia berkata: “Aku adalah biji yang tak berkulit. Orang lain telah datang kepadaku ; berilah mereka tempat dan hormatilah mereka. Inilah manfaat nan besar. Jangan membuat tempat ini penuh sesak. Atasmu kedamaian, kasih dan rahmaat Allah. Semoga ,dia melindungiku dan kamu, mengasihiku dan mengasihimu. Kumulai senantiasa dengan asma Allah.”

Ketika sakit, Abdul Aziz, puteranya bertanya tentang penyakitnya. Ia menjawab: “Tak satu insan, jin dan malaikat pun yang mengerti penyakitku. Sedang puteranya yang lain, Abdul Jabbar bertanya: “Mana yang sakit?”, jawabnya: “Sekujur tubuhku sakit kecuali hatiku.”

Puteranya, Musa, berkata bahwa ia berusaha mengucapkan kata ta’azzaza, tetapi lidahnya tak mampu mengucapkan dengan benar. Diulang-ulangnya kata itu sampai tepat. Lalu ia sebut kata “Allah” sampai tiga kali, suaranya melemah, lidahnya melekat pada langit-langit mulut, dan akhirnya pergilah ia kehadirat Ilahi.⁸⁴

⁸⁴ ‘Abd al-Qādir Jailani, *Futūh al-Ghāib*, terj. Syamsu Baharruddin dan Ilyas Hasan, (Bandung: Mizan, 1985), hal. 211-213.